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Diretora do Comitê Piabanha
é homenageada pela Câmara
Municipal de Petrópolis

Conheça o novo site do 
Comitê Piabanha
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Cerca de R$ 1,2 mi são investidos
em projetos de esgotamento
sanitário para municípios da região
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www.comitepiabanha.org.br

www.instagram.com/comitepiabanha

www.facebook.com/ComitePiabanha
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monitoramento dos rios do Comitê
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PAPO COM A DIRETORIA
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Nós, do Comitê Piabanha, nos sentimos 
muito motivados em conseguir apoiar os  
Projetos de Sistemas de Esgotamento 
Sanitários Urbanos nos municípios que 
estão envolvidos na nossa bacia 
hidrográfica já tendo sido contemplados os 
municípios de Sapucaia e São José do Vale 
do Rio Preto cujos projetos já foram 
aprovados.  

Aguardamos, com boas expectativas de   
participação, o Edital que será lançado para 
Saneamento em áreas Rurais da RH-IV no 
qual esperamos interesse dos municípios 
em obterem projetos que possibilitem 
captação de verbas para execução dos 
mesmos. 
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Já está no ar o                                    do Comitê
 

POR CLAUDIA KARINA WILBERG DE CASTRO COSTA, 

DIRETORA ADMINISTRATIVA DO COMITÊ PIABANHA

Piabanha  

a AGEVAP, em 2023. O objetivo princi-
pal é aprimorar ainda mais a gestão e 
implementar de forma efetiva ações e 
projetos que resultem na melhoria da 
quantidade e da qualidade da água 
disponível na bacia. A aprovação ocorreu 
na 92ª Reunião Plenária Ordinária. 

Comitê aprova Programação Anual de
Atividades e Desembolso
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Acesse e confira:

CLAUDIA KARINA
WILBERG

O Comitê Piabanha tem consciência da 
importância em ações relacionadas a 
saneamento e busca contribuir e motivar 
para que aconteçam com a maior 
participação possível dos municípios 
integrantes. 

Moderno

No dia 14 de fevereiro, o Comitê 
Piabanha aprovou a Programação 
Anual de Atividades e Desembolso 
(PAAD). Prevista no novo contrato de 
gestão, ela estabelece um planeja-
mento anual de investimentos e ações 
que deverão ser implementados pelo 
colegiado e sua secretaria-executiva, 

Dinâmico

Intuitivo

novo site



Estou sem. 

Por afinidade com a área ambiental

Por representatividade do município  

A importância de gerir e acompanhar a qualidade dos corpos hídricos da nossa região hidrográfica  

Cuidar do Jardim e pintar aquarela.

Já desenhava e pintava e tinha uma afinidade com Arquitetura. 

Fortalecimento da gestão compartilhada dos recursos hídricos e intercâmbio 
cultural, técnico e social. 

Tenho um viveiro de espécies nativas da Mata Atlântica, o Muda Tudo.Ao me mudar 
para a área rural eu me dediquei a reflorestar o sítio onde fui morar. A falta de mudas 
nativas e a falta de informação sobre as espécies que eu deveria plantar chamaram 
a minha atenção para o fato de que estamos muito distantes do que realmente 
importa. A carência de oferta nos motivaram, a mim e ao meu marido, a começar essa 
nova jornada profissional. Hoje o Muda Tudo produz mais de 350 espécies nativas.  

Uma coisa leva a outra: plantar implica proteger nascentes, cursos d'água, conhecer o lugar onde você vive. Ao 
conhecer melhor a região descobri que ela está numa sub-bacia do rio Piabanha e que havia um comitê no qual a 
população poderia participar. Meu marido e eu passamos a representar a Associação de Moradores do Vale das 
Videiras, parte do município de Petrópolis que não é servido pela Águas do Imperador e que, embora seja uma área 
rural e tenha muitas nascentes, muitos moradores não têm água e ninguém tem tratamento de esgoto.

A participação social é uma conquista da nossa democracia. E ela é a chave para o fortalecimento das instituições de 
Estado, para a garantia dos direitos conquistados com a aprovação da Constituição Federal de 1988. Temos uma 
legislação que ordena o setor de recursos hídricos e é preciso que todos saibamos quais são os nossos direitos e os 
nossos deveres. Para viver em coletividade, é preciso conhecer e lutar pelos seus direitos, e é preciso conhecer os seus 
deveres e cumpri-los. 

O que gosta de fazer no tempo livre? �

Como foi a escolha da sua carreira?�

O que te motivou a participar do Comitê?�

Qual a importância de fazer parte do Comitê? �

O que gosta de fazer no tempo livre? �

Como foi a escolha da sua carreira?�

O que te motivou a participar do Comitê? 

Qual a importância de fazer parte do Comitê? �

O que gosta de fazer no tempo livre? �

Como foi a escolha da sua carreira?�

O que te motivou a participar do Comitê?  �

Qual a importância de fazer parte do Comitê? �
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COMITÊ ENTRELINHAS

Laize Rafaelle 
Aguiar dos Santos

Vera Martins  

Bárbara Pellegrini

Sapucaia - RJ 
Prefeitura de Sapucaia

Paty do Alferes - RJ
ACAMPAR - RJ 

Associação dos Pequenos Produtores Rurais
      de Santa Catarina e Adjacênciais

Petrópolis-RJ 
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Ampliar conhecimentos, preservação das Nascentes e fortalecimento 
das Articulações com os movimentos sociais. 

Gosto de estar com a família, marido, filhos, netos. Gosto de ver os amigos. Gosto de 
conhecer lugares, gente, gosto de estar na Natureza. Gosto de pesquisar e me apro-
fundar nos assuntos que estão me interessando. Gosto de participar das atividades 
culturais, gosto de bater papo, gosto de ficar em casa...  
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NOSSAS AÇÕES�

Diretora do Comitê Piabanha é homenageada pela
Câmara Municipal de Petrópolis 

 No dia 14 de junho a diretora do Comitê 
Piabanha, Rafaela dos Santos Faccheti, foi 
homenageada na Câmara Municipal de 
Petrópolis e recebeu o Prêmio Chico 
Mendes das mãos do vereador Hingo 
Hammes. A solenidade é realizada 
anualmente em junho, mês em que se 
comemora o Dia do Meio Ambiente. O 
Prêmio Chico Mendes homenageia 
pessoas que tenham contribuído com suas 
ações e bons exemplos para a preservação 
do meio ambiente de Petrópolis.
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   Assista ao evento
   pelo Youtube 

Apoio ao IV Simpósio de 
Recursos Hídricos da Bacia 
do Rio do Paraíba do Sul 

Nos dias 11, 12 e 13 de abril aconteceu em Campos 
dos Goytacazes - RJ, no campus Centro do Instituto 
Federal Fluminense, o IV Simpósio de Recursos Hídricos 
da Bacia do Rio do Paraíba do Sul. Este ano o evento 
teve como tema "Plano de Bacia e Segurança Hídrica". O 
Comitê Piabanha foi um dos patrocinadores do evento e 
a presidente Erika Cortines atuou também na 
organização, compondo a Comissão Científica de 
avaliação dos trabalhos acadêmicos. 

Além de promover importantes debates com 
especialistas e profissionais ligados à gestão de recursos 
hídricos, o evento abriu espaço para alunos e 
professores pesquisadores apresentarem seus trabalhos 
acadêmicos relacionados ao tema. Rio de Janeiro, São 
Paulo e Minas Gerais, estados que compõe a Bacia do 
Rio Paraíba do Sul, estavam envolvidos no Simpósio 
para discutir e propor projetos que colaborem para a 
melhoria da gestão dos recursos hídricos. O evento 
contou com palestras com especialistas no assunto, 
apresentação de trabalhos e visitas técnicas.  



NOSSAS AÇÕES�

VI Seminário de 
Saneamento e 
VII Encontro
de Pesquisadores 

Nos dias 8, 9 e 10 de março foi 
realizado o VI Seminário de Saneamento 
e VII Encontro de Pesquisadores - 
"Mudanças Climáticas e as Cidades", 
que ocorreu em formato virtual com 
transmissão ao vivo pelo Canal do 
Comitê Piabanha no Youtube.  

O evento buscou trazer reflexões e 
estimular o debate acerca dos efeitos 
das alterações do clima e como eles 
podem impactar os diferentes sistemas 
urbanos de infraestrutura, como os 
setores de saneamento, habitação e 
transporte.  

Foi definido um eixo temático para 
cada dia: “Relação Entre os Quatro 
Pilares do Saneamento Básico e a 
Gestão de Bacias Hidrográficas”, “O 
Papel do Reflorestamento em Cidades 
Resilientes” e "Macrodrenagem na RH 
Piabanha". 

   Assista ao evento pelo Youtube 
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Cerca de R$ 1,2 mi são investidos em projetos de 
esgotamento sanitário para municípios da região  

todo, o Comitê irá investir, com esta iniciativa, R$ 
1.236.613,83. A previsão de conclusão dos trabalhos 
é agosto de 2024. 

No dia 27 de abril, a secretaria-executiva e 
entidade delegatária do Comitê Piabanha, AGEVAP, 
realizou uma reunião entre os representantes dos 
municípios, membros da diretoria do Comitê – Julieta 
de Paiva, Cláudia Karina Wilberg e Rafaela Facchetti 
- e representantes da empresa contratada para 
executar as atividades.  

CAPACITAÇÃO

Dando seguimento do Plano de Capaci-
tação do Comitê Piabanha, duas palestras 
foram realizadas no primeiro semestre 
deste ano: uma em abril, com o tema “Ma-
peamento da geodiversidade da Bacia 
hidrográfica do rio Palatino, Petrópolis – RJ: 
caracterização do meio físico aplicada à 
susceptibilidade a movimentos de massa e 
inundações”, ministrada por Raphaela Cris-

A segunda palestra foi em junho, com o 
tema “Plataforma AGente das Águas: Edu-
cação Ambiental e Biomonitoramento Parti-
cipativo para a Gestão dos Recursos Hídri-
cos em Bacias Hidrográficas”, ministrada 
por Tatiana Figueiredo de Oliveira.

   Assista as palestra
   pelo Youtube 

São José do Vale do Rio Preto e Sapucaia foram 
contemplados pelo Comitê de Bacia Hidrográfica 
Piabanha para receberem projeto de Sistema de 
Esgotamento Sanitário (SES). Além destes, foram 
hierarquizados os municípios de Areal, Três Rios e 
Petrópolis, que poderão ser contemplados em breve 
também com projetos. Eles fazem parte da área de 
abrangência do Comitê. Esta é uma importante etapa para 
solucionar os problemas relacionados ao déficit de coleta 
e tratamento do esgotamento sanitário no município. Ao 
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Claudia Karina Wilberg de Castro Costa

Laíze Rafaelle Aguir dos Santos 

Rafaela Dos S. Facchetti V. Assumpção

André Dantas Martins

REALIZAÇÃO:

Encontro Nacional de Comitês de Bacias acontece 
entre os dias 21 e 25 de agosto em Natal/RN 

A 25ª edição do Encontro Nacional de Comitês de 
Bacias Hidrográficas (ENCOB) será realizada durante os 
dias 21 a 25 de agosto de 2023, no Centro de 
Convenções do Rio Grande do Norte. É esperado um 
público presencial e online de mais de duas mil pessoas. 

O evento de lançamento ocorreu no dia 06/03, no 
auditório da Secretaria de Educação, da Cultura, do 
Esporte e Lazer (auditório Angélica Moura), Centro 
Administrativo do Estado, Natal/RN. 

Informações e inscrições, entre no site www.encob.org. 

 

CONSCIÊNCIA AMBIENTAL �

Iniciada terceira campanha
de monitoramento dos rios
do Comitê

Foi contratada empresa para execução do 
Monitoramento dos Rios da RH-IV, o terceiro 
realizado pelo Comitê Piabanha. No dia 20 de 
março, foi realizada uma reunião de alinhamento 
com a empresa contratada, a Oceanus, que vai 
atuar nos pontos de cursos hídricos localizados 
indicados pelo Comitê. O contrato tem duração de 
três anos. 

O serviço contratado inclui a apresentação de 
relatório das medições realizadas contendo, 
minimamente, descrição detalhada da 
metodologia aplicada no cálculo das vazões, 
registro fotográfico das medições, data da 
medição, realização por hidrometrista 
responsável, desenho esquemático da batimetria 
da seção e coordenadas geográficas do ponto. 

Na campanha realizada neste primeiro 
semestre foram feitas análises de qualidade da 
água e medições de vazão em 64 pontos fixos e 
10 pontos móveis.  Para pontos fixos, as 
campanhas serão trimestrais. Já para os pontos 
móveis, as campanhas serão semestrais.  

Imagens cedidas pela empresa OCEANUS


